

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 15 DE JULIO DE 1909

NUM 593

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días con anticipación antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber pagado el impuesto en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á las Sub-Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Agente General

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de luz, renta, encarnación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

EL MAS NUEVO

Acaba de establecerse un hotel provisto de todas las comodidades apetecibles, frente al "Salón Boliche." En él encontrará el público confortable hospedaje y sana y succulenta alimentación.

Su nombre es **Hotel España** y está situado, repetimos, junto al "Salón Boliche." No hay que confundirlo, pues, con el Hotel Español.

Prueba hace fé. Acudid y os convenceréis del buen servicio del HOTEL ESPAÑA.

JOSEF ÉREZ,
PROPIETARIO.

LAS DELICIAS

GRAN SALON

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostones elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica.

Asco y sumero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor.

A "Las Delicias", pues

Casa de Salud

del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que quisieran ingresar en el "Hospital General" tendrán en esta Casa la clase de enfermería. Para el caso de estar en la local debidamente provista, TRUJILLA, BARRERA, etc., etc., etc.

DICARDO RIEBEL

Dentista alemán

Frente á don Federico Tinoco.

SOMBRETERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Sabarito

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 9.30 p. m.	

Línea Vieja.
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 60.00
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 100.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

20 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Beer, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, ZARZAPARILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de "La Proveedora," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida, en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4ª Norte y Avenida 7ª Oeste—como iba con el nombre de El Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden. Empero, prentad y batur en los trabajos, y consideradlos e peciales para todos.

QUINTO BRAGHEROLI

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios.—OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 275 varas al O. de la esquina N. del Parque Central.

DOCTOR RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional"—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paullagua y de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° 9.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay falsas y fraudulentas en abundancia en cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son escandalosamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado LA PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de soda ó algodón, siempre que proceda de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó recomendarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan obvia como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Duñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

El Clero y el Civilismo

Adhesión de 55 sacerdotes

á la candidatura de don

Rafael Iglesias

AL PUEBLO

COSTARRICENSE

Los que suscribimos, sacerdotes de la Diócesis de San José de Costa Rica, atendiendo al desenvolvimiento de la contienda política actual y al giro que ha venido tomando en sus relaciones con la Cuestión Religiosa, de la cual somos por deber y por misión los abandonados y defensores; y considerando:

1º—Que la propaganda de uno de los partidos militantes ha venido asumiendo una actitud eminentemente hostil y agresiva contra nuestro Jefe, el Ilmo. y Revmo. señor Dr. Juan G. Stork, Obispo de la Diócesis, y contra muchos sacerdotes de nuestro Clero, á quienes se ha calumniado, vilipendiado é insultado injustamente;

2º—Que esa misma propaganda, ya por escrito en sus diarios, ya en sus discursos en los clubs, trata de sembrar en nuestras filas la discordia, y en el ánimo del pueblo la desconfianza, fomentando el espíritu de oposición y menosprecio hacia el Clero extranjero que colabora con el nacional en los trabajos de apostolado y de celo por los intereses religiosos;

3º—Que esa propaganda ha llegado hasta á ultrajar calumniosamente la santa y gratísima memoria del Ilmo. y Revmo. señor don Bernardo Augusto Thiel, para quien este Clero y el pueblo costarricense guardan eterna gratitud, como á Benemérito de la iglesia y de la Patria;

Por todo esto:

1º—Protestamos con toda nuestra alma contra esos desatentados atropellos á nuestro Jefe, el Ilmo. señor Stork, al Clero nacional y extranjero y á la memoria veneranda del Ilmo. señor Thiel;

2º—Declaramos que semejante propaganda, exponente fiel de las tendencias é ideas del partido que la sostiene, no ofrece garantías de ningún género para la Iglesia Católica y sus intereses en lo futuro;

3º—Por tanto, aconsejamos á los costarricenses la candidatura de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, en virtud de dar ésta garantías serias de instrucción religiosa, sincera y eficaz, y de respeto y libertad para la Iglesia Católica;

4º—Solidariamente asumimos las responsabilidades que por nuestra actitud político-religiosa actual pudieran sobrevenir á todos y á cada uno de nosotros en la presente campaña electoral, ó con motivo de su desenlace.

San José, á 7 de julio de 1909.

Victor Ortiz,
Canónigo Honorario del Venerable Cabildo y Capellán de N. Sra. de los Angeles-Cartago.

Rosendo de J. Valenciano,
Canónigo del Ven. Cabildo Ecco.

Dr. José Badilla C.,
Cura y Vic. del Carmen. S. José.

Dr. Trinidad Araya,
Cura de la Soledad—San José.

Guilbaldo Arauz,
Cura y Vicario de Puntarenas.

Alejandro Porras,
Cura de la Merced. San José.

Federico Carvajal,
Cura del Naranjo.

Juan Vte. Quirós,
Cura de Santa María de Dota.

Eliás Valenciano,
Coadjutor de San Ramón.

Juan F. Vilchez,
Coadj. de Santo Domingo, Heredia.

Josquín Thomas,
Cura de Nicoya.

Francisco Bantle,
Coadjutor de Alajuela.

Benito Sáenz,
Canónigo Honorario del Venerable Cabildo Ecco. y Cura de Santo Domingo-Heredia.

Apolonio Gutiérrez,
Capellán de San Nicolás-Cartago.

Dr. Mardoqueo Arce,
Juan de Dios Trejos,
Cura Coadj. de Pacayas.

Dr. Claudio Volio,
Cura y Vicario de Alajuela.

Enrique Kern,
Cura de Alajuelita.

Luis Zumbado,
Cura Coadj. de Piedras Negras.

Francisco Steinhoff,
Cura de Juan Viñas.

Manuel Gómez,
Cura de Palmares.

Ramón Arnesto,
Cura de Pacaca.

Ricardo Lombardo,
Cura y Vic. de Liberia, Guanacaste.

Luis Leipold,
Cura de Cañas, Guanacaste.

Silvestre Seuva,
Cura Coadj. de San Ignacio.

Victor M. Pérez,
Cura de S. Isidro, Heredia.
Rafael Badilla,
Cura del Puriscal.
Salomón Valenciano,
Cura y Vicario de Grecia.
Emeterio Martínez,
Cura de Santa Bárbara.
Gabriel Arroyo,
Presbo.
Antonio María Rojas,
Cura de San Rafael, Cartago.

José dei Olmo,
Cura de San Joaquín de Heredia.

Leoncio Piedra,
Cura de Esparta.

Moisés Salas,
Cura de S. Pedro de Poás.

Ricardo Salas,
Cura Coadj. de San Pablo, Heredia.

José Weber,
Cura de Barba.

Andrés Marín,
Cura de San Juan de San José.

Hilario Cajigas,
Cura de Curridabat.
Alfredo Hidalgo,
Cap. de Coro de Catedral.
Tobías Barquero,
Presbo.
Miguel de J. Caballero,
Cura de San Mateo.
Florián Mayer,
Cura Coadj. de Filadelfia, Guana-
caste.

Zacarías del Valle,
Cura de Bagaces.

Ramón Juncy,
Cura Coadj. de Orotina.

NOTA.—De los sacerdotes que son párrocos ó empleados en la cura de almas, *once* que son civilistas, no consignamos aquí sus nombres, por circunstancias particulares; pero trabajan eficazmente por la causa aunque de un modo privado.

Nota de la Redacción.—Por la correspondencia de este diario con los señores sacerdotes de la República, podemos asegurar que el clero civilista lo forman las nueve décimas partes del Clero del país, es decir, el Clero costarricense.

EL CLERO EXTRANJERO

Gracias á la ignorancia de nuestros tiempos refractarios de toda labor seria, como entre muchos lo es la de consagrar en el retiro de la casa unas cuantas horas diarias al estudio, que hace útiles y apreciables á los ciudadanos, han podido los que en el amor libre siguen la práctica perruna, engañar á algunos que de buena fe se dan á creer que no es el radicalismo la sentina corrompida en donde alientan la infamia y la calumnia, que pensó que en el gobierno eclesiástico sucedía como entre ellos en el gobierno civil, cuando entre las *clarísimas obscuridades* de un misterio, confeccionaron aquella famosa cicuta que por manos de un galeno fue obsequiada al infeliz que pagó con su vida el paladeo de la *golosina*, en tanto que la del poder gustaban aquellos que hoy miramos en el jimenismo jactándose de patriotismo y desinterés.

Nosotros miramos el solio republicano abundando en delitos y vemos el lodo manchando la codiciada silla, y ciertamente ahí no hubo alemanes ni curas malos como dicen por el órgano de una prensa procaz los apóstoles del radicalismo. Qué; están pensando los criminales de ayer que el pueblo ignora estos hechos ó que han quedado en la sombra los nombres de aquellos actores trágicos? ¿En dónde están la limpieza y dignidad de esos señores que difaman nuestro clero aplicándole en el concepto que de él se forman aquella notable de que "cada ladrón juzga por su opinión"? Sin duda que sus mismas asquerosidades les inspiraron la calumnia contra el Ilmo. señor Obispo Thiel á quien midieron con su propia medida como si el ilustre difunto hubiese sido chorreado en el molde del radicalismo y como si el no hubiese tenido en su corazón aquella grandeza de alma que ni siquiera barrruntan los que á guisa de cerdos viven estacionados en el fango del amor libre, ó como hemos dicho, á lo perro, como quiera que los perros no se u-

nen con ninguna ceremonia religiosa, y andan (sin estar en la escuela de Mesén) juntitos y revueltitos en mixtura meseniana. Los perros son mesenianos de la nueva escuela y esto no necesita pruebas; cada uno las ve.

Pretender justificar al jimenismo diciendo que entre sus filas se encuentran algunos sacerdotes, es equivalente á defender á los crucificadores de Cristo, confesando q' en la parte contraria militan un apóstol, un pontífice y todos los sacerdotes. ¿Qué les parece á mis lectores esta defensa de los deicidas? Cada cual abunde en su sentido.

Veamos si es cierto que el jimenismo que durante tantos años ha mirado con benovolencia al clero á pesar de no haberse interesado por él, defendiéndolo de los alemanes, sino basta ahora; veamos, decimos, si la causa de la persecución es ó no el extranjerismo.

Nada más hermoso ni de mejor efecto que un hecho concreto que disipe toda duda y deje el convencimiento en el lector desapasionado á fuer de político en la quinta esencia, si ya no es que se quiera conculcar la razón privándola de sus fueros, cuyo recto uso tanto distingue y enaltece al hombre patriota que antes que su capricho prefiera su conciencia aun en los arrebatos de la pasión más violenta, lo que hace realmente noble y grande á quien con tales maneras sabe conducirse.

Levántase como sol resplandeciente en las sombras de nuestras dudas la venerable figura del Ilmo. Sr. Dr. don Anselmo Llorente y Lafuente, primer Obispo de Costa Rica y dignísimo honor de la ciudad de Cartago.

Nadie osará negar la nacionalidad costarricense de este Prelado, primera piedra de la Iglesia de Costa Rica, así como tampoco nadie pondrá en tela de juicio lo que sufrió con algunos cuyos hechos y cuyos nombres llamamos por respeto á los muertos y por consideración á los vivos.

¿Por qué ciertas personas no miraron con buenos ojos al Ilmo. Sr. Llorente siendo él natural del país y hombre tan instruído que fué rector del Seminario de Guatemala en la época de su nombramiento y en la mejor que para las letras humanas y divinas tuvo la hoy afligida hermana y amiga república? ¿Podrán decirnos quienes le hacen cruda guerra al Prelado y al clero alemán, por qué algunos de nuestros antepasados se la hicieron al Sr. Llorente no siendo él alemán?

Los señores radicales enemigos del Ilmo. Sr. Stork y de sus compatriotas á quienes odian por no ser de nuestra sangre, ¿querrían decirnos por qué razón aborrecieron también al Sr. Llorente no obstante ser él de nuestra propia sangre? ¿Por qué lo desterraron si no era alemán y si ellos no persiguen sino á los alemanes y de manera alguna á la Iglesia católica de la cual son parte principalísima los sacerdotes de Jesucristo, sean ó no alemanes? ¿Por q' tan miserablemente se dejan engañar los católicos creyendo que es cierto que el *radicalismo*, ó mejor dicho, el *alto jimenismo* persigue no á la Iglesia sino á los alemanes, cuando la historia nos prueba lo contrario con uno de los hijos más ilustres de la ciudad de Cartago que en tierra extraña hubo de mendigar hospitalidad y ahí probar el acibar del ostracismo é indecibles amarguras que son más para sentidas que para manifestadas con humano lenguaje?

Veremos en otro lugar cómo el radicalismo es la causa del actual orden jerárquico religioso, de donde se entenderá la villanía y astucia de los enemigos y de donde saldrá más afecto y cariño para los extranjeros que se sacrifican por nuestro bien y que son inocentes de estar en Costa Rica á donde los han mandado sus superiores por obediencia.

Las inmoralidades del jimenismo

Nada, señor: para los jimenistas q' indebidamente se llaman republicanos, todo el que no viva á Jiménez es ni más ni menos, un paria, . . . etc., etc., pues no hemos de rebajarnos á estampar los mil y un insultos que los propagandistas, cortados todos más ó menos por el mismo patrón, lanzan á todo aquel que no viste corbata ó cinta azul. Buenos discípulos para tal maestro.

Y si no quieren creer que esto es marcada mala fe rayana en estupidez, se lo diremos, recordando tan sólo que á raíz de la salida del Sr. Iglesias de la Presidencia, empezó la tarea de desmoralización en la enseñanza, en el congreso y en la prensa. Para lo primero basta ver el grado de relajación á que han llegado algunos establecimientos de instrucción, planteles que serán todo lo que nuestros lectores quieran, menos planteles de educación.

En cuanto á lo segundo, ciertamente se ha aumentado el presupuesto nacional, pero no para hacer vías de comunicación, ni ferrocarriles ni cosa que se parezca, sino para pensionar agradecidos y vomitar odio contra Dios y contra lo más respetable que tiene una

sociedad culta, ó bien para imposibilitar al gobierno, para que éste no pueda llegar á la meta de sus aspiraciones de progreso.

Respecto de la prensa asalariada, ni qué decir tiene, que sistemáticamente ha ensalzado el vicio, cebándose por costumbre en insultos contra la religión y sus ministros, contra la moral, la decencia y el buen sentido.

En vista de lo cual no es extraño que la parte más corrompida del país busque á un jefe que les garantice el logro de sus ambiciones rastreras y una libertad sin freno y sin límites.

El caso no admite duda. Rafael Iglesias no es para dejar impune tanto embrollo y libertinaje tanto; ni para sostener un tren de empleados, indignos unos, innecesarios los más, é ineptos muchos, tan exorbitante, dada la pequeñez del país.

De lo dicho, lógicamente se desprende que quienquiera que estime en algo el terruño en que ha nacido; que de veras ame á su patria, no puede dudar en los actuales momentos en adherirse á la candidatura del Sr. Iglesias. Los resentimientos particulares deben hacerse á un lado para salvar el bien común. Digámoslo muy claro y en voz muy alta también: para presidente de la República en Costa Rica, hoy por hoy no hay otro personaje que pueda ponerse en parangón con don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, porque ninguno como él conoce á fondo las necesidades del pueblo, ni otro hay que tenga las energías suficientes para encauzar la ola devastadora de la revolución solapada que acaba de arruinar al país. Esto lo dicen propios y extraños, si no hablan por pasión política.

Más todavía: creemos traidores á la Patria en las circunstancias actuales, á quienes para satisfacer alguna venganza por injusticia que hubiese cometido algún subalterno en la Administración del Sr. Iglesias, quizá sin éste saberlo, como sucede frecuentemente, aquí como en todo el mundo, denigran su gobierno pasado y calumnian hasta su persona para restarle votos y dárselos á don Ricardo Jiménez, el menos digno entre nosotros de ocupar la Magistratura que honraron hombres de moralidad á toda prueba.

Por igual razón es llegada ya la hora de que todos los neutrales en política se decidan, teniendo en cuenta que su pasividad es culpable ante Dios y ante la Patria.

Por una parte el jimenismo con sus blasfemias contra Dios y contra lo más sagrado de una sociedad culta y cristiana, ha querido echar lodo á los sacerdotes católicos, cebándose en calumnias contra los más patriotas y respetables, como el Sr. canónigo Valenciano, quien ha hecho una campaña digna de admiración y de respeto.

Sin miedo de ninguna clase, sin intimidarse por amenazas de gente de baja estofa, sin otro ideal que la esperanza de la salvación de la Patria, ha publicado á los cuatro vientos, con una honradez que debiera admirar á sus adversarios, que es preciso conjurar el peligro que amenaza á la Religión y á la Patria con el triunfo del Sr. Jiménez; y precisamente las calumnias indecentes contra su persona y su bien merecida fama son signo segurísimo de que

la causa que defiende es buena, noble y generosa. . . .

El *Noticiero* dijo desde el principio de la actual campaña política en son de mofa, "que el civilismo era sólo partido de imbéciles y de curas"; mas creemos que la publicación dicha, que desde su fundación ha venido engrosando sus filas removiendo la inmoralidad de ciertas gentes, cebándose en tirar lodo á las personas más dignas y á las cosas más sagradas, en las crónicas de sus columnas; crónicas cuyos autores en la generalidad de las naciones civilizadas hubiesen sido y serían debidamente castigados por escribir contra la moralidad pública; *El Noticiero*, íbamos diciendo, ha visto salir, como por ensalmo á quienes defienden sin miedo ni distinguos su credo católico, sus costumbres honradas, su Dios y su Patria.

Parece que era esto necesario para que los pueblos salieran de su acostumbrada neutralidad, en lo que á política se refiere.

Hoy se ven las cosas claras, por más que el jimenismo al dirigirse al pueblo diga que su jefe ama la religión y que, siendo presidente del país, la tendría en mucho.

Ya sabe, pues, el pueblo á qué atenerse; queremos decir: que una causa que lleva por guías á *Billos* y *Mesenes* no puede sustentarse por quienes conservan con el sentido común la hidalgía y la honradez, como lo venimos y lo seguiremos probando.

Gladstone en miniatura

Aprieta, corrobora y cicatriza
De venta en todas las boticas

Oiga, don Adán...!

Muy bien está que una pluma eminente, de esas plumas que cada cuartilla que escriben es una serie de bellos pensamientos y de elevadas ideas, ocupe á diario las columnas de un periódico, pues á ellas vamos todos, como á una fuente cristalina, á beber el agua de la verdad; pero Ud., don Adán, pobre escritor, que no sabe gastarse lo que llama literatura, eso de que hacen derroche tantos de nuestros buenos escritores y hablistas; Ud., don Adán, que lo que es más lastimoso, para desarrollar sus escuetas ideas tiene que descender al insulto, herir reputaciones limpias y basarse en sofismas desgraciados, debe por su propio bien guardar el lápiz con que ha removido hasta las cenizas de un santo, pues ya las personas sensatas han analizado á Ud. de cuerpo entero y se han formado un juicio exacto de su valer intelectual y moral.

Don Adán, oiga: Ud., de abogado tendrá el título y de capitalista el dinero, pero convéznase: de escritor y de político, no tiene nada; eso es camisa de once varas para su excelencia.

¿Qué pretende el señor Saborío con sus ataques contra el Ilmo. señor Obispo y el clero alemán? ¿Qué razones, basadas en hechos verdaderos expone para usar epítetos propios de la boca de un granuja, para calificar á los sacerdotes y al digno obispo señor Stork, de *aventureros*, *sargentos* y *envenenadores*?

Las personas sensatas ya han fallado la labor del señor Saborío: es apenas para ellas el fruto de muy escasas facultades intelectuales y de muy pobre condición moral; para el círculo radical, ese que no respeta ni el santuario del hogar, que predica prostitución con el sugestivo nombre de amor libre, y que ha tenido la osadía de injuriar

á las virtuosas matronas, orgullo de nuestra sociedad; para ese círculo la tarea infame de don Adán es una gran obra; es el principio del triunfo de los enemigos jurados de la Iglesia Católica, á la vanguardia de quienes está el Lic. Jiménez, único responsable hoy día de tanta calumnia, de tanta bajeza, pues con su conducta como jefe sanciona uno por uno los desmanes de su prensa violadora de reputaciones y rastrea en sus insultos.

Infructuoso afán es hoy el del escritor de *La Prensa Libre*: su intrigante labor se perderá en el vacío, el clero nacional sabe muy bien por qué se le adula, sabe por qué se le quiere dividir del respetable clero alemán, y por eso los sacerdotes costarricenses leen con desprecio al plumario del radicalismo jimenista.

Las immaculadas reputaciones de los Ilustrísimos señores Obispos Thiel y Stork, junto con las de los sacerdotes alemanes, brillarán á través de las bocanadas de vaho inmundicio; son tan puras que la inmundicia ni siquiera las enpañará, y á pesar de los insultos de don Adán, para su mayor remordimiento, siempre será de las personas buenas el aprecio y el cariño que el pueblo costarricense sabe guardar á los dignos prelados y sacerdotes alemanes que han hecho de nuestro país su regunda patria.

En este momento soberano en que todos los hombres de bien luchamos por salvar la Patria y la Iglesia del eminente peligro que las amenaza, muy en su derecho están los sacerdotes alemanes al prestar su valioso contingente para conjurar el peligro, pues la misión del sacerdote no está circunscrita á fronteras, sino que es universal, como universal es la doctrina del Crucificado, y ellos levantarán bandera dondequiera que se atente contra la Iglesia Católica. Muy en su derecho están, pues, los señores curas alemanes al combatir junto con los costarricenses la odiosa candidatura del Lic. Jiménez, por ser ella impía é inmoral.

El espíritu netamente nacional del señor Saborío, hoy, es oportunista, pues si nuestra pequeña Costa Rica es tan fecunda en mujeres buenas, ejemplares esposas, aquel que en verdad siente en la sangre el amor al terruño no se deslumbra con el esplendor de un París.

ELADIO FONSECA V.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo. 0-2-0

De sobre mesa

Hay que creer ó reventar, como decimos acá los *conchitos*; hay que creer en la Providencia, que sabe de los males sacar grandes bienes.

Fíjense, si no, en que los ataques furibundos del jimenismo contra el clero han dado impulso prepotente á su desbande.

Se comenzó por atacar al Padre Valenciano, y sus amigos y admiradores se alejaron del campo *Azul*.

Se asestaron las haterías al queridísimo difunto *Monseñor Thiel*, y todos los buenos católicos sintieron latir su corazón, protestaron, y su protesta quiere decir deserción del campo jimenista.

Está, pues, el jimenismo en la situación desesperada de un enfermo á quien las medicinas agravan el mal en vez de aliviarlo.

Una cosa hemos notado en el jimenismo, y es cierta tendencia *anticipada* á la impiedad de su jefe.

En varios pueblos se va notando eso en los jimenistas, no todos, mas *buena parte, buena parte*, como decían los Italianos:

"Y francesi suono ladri, Non tutti, ma Buonaparte".

Dicen algunos que es por no escuchar al cura civilista; pero ¡hombre! si muchos curas sólo exponemos el Evangelio del día, y... los jimenistas de lejos.

Esto mismo será un motivo para que muchos cambien de color, pues huele á azufre.

Y cuenta que los *leaders* del *Azulismo* presienten su derrota.

Vamos á verlo.

¿Cuándo buscan los jugadores hacer trampa?

Claro está que es cuando su juego no sirve.

Y ¿qué hacen los *Azules* de algún tiempo á esta parte?

¿Qué otra cosa venía siendo aquel proyecto de reforma á la Ley de Elecciones, tan *reformada*?

Y las armas que usan! En estos días pasó lo siguiente, aquí donde la carne es muy escasa: un azul destazó un cerdo; una señora le rogó *dejarle* un colón de carne mientras enviaba por ella; pero cuando envió ya no había carne. ¿Saben ustedes por qué?—Pues porque en dicha casa iban á comer dos *comisionados* civilistas!

T. V. O.

Cuarentena

Fíjense nuestros lectores en que en las listas de adhesiones jimenistas han aparecido duplicados muchos nombres varias veces; fíjense en que el Ilmo. señor Obispo no había dicho lo que quiso hacerle decir un diario jimenista; fíjense en que á cada momento se falsean los hechos en algunas publicaciones jimenistas, y aconsejen á todos sus hijos, parientes, empleados, subordinados y amigos, den cuarentena á todo lo que diga la prensa exaltada en estos tiempos.

A nuestros amigos de los pueblos, de manera especialísima, les aconsejamos no dar crédito á lo primero que leen. El enemigo tiene mucha astucia y pretende presentar como blanco lo negro y lo negro como blanco. Es preciso, pues, consultar con las personas de más saber á fin de cerciorarse de la verdad ó falsedad de una noticia. No olvidarlo.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA



Despacha en su oficina, esquina S. O. del Parque Central, 4ª Avenida Oeste, cerca de la acreditada "Botica Francesa". Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos.—



H. J. EDWARDS, PROFESOR DE INGLÉS,

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoras que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés. Clases particulares en la Academia ó á domicilio: de lectura, escritura, gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional.

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

ACADEMIA DE INGLÉS

Sur de la Soledad.

Casa de don Paulino Ardón.

Este aviso ha sido pagado adelantado. Los otros diarios quedan autorizados para publicarlo al mismo precio y en las mismas condiciones.

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO.
Teléfono n.º 131. Apartado n.º 493.
Oficina en Limón: 25 varas al Norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.
Gullermo Niehaus.

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,
un caballo

americano, de tiro, muy propio para volanta de médico,
novillos chontaleños,

flacos y fríos.

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada.
R. CASTRO F.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Interacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRILAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le mismo que, niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Ropa lavable desde 9 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

AVENIDA 1.ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—GRAN rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house
Propietary
Federico Noboa

ZAPATERIA

Higinio Carmona

Últimos estilos. Mas refinados materiales exclusivos para la clientela y para el público en general.

DR. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7.ª Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras, corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana, con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable blocoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila
toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor K. J. Fari.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Padl, les copena gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca

San José, C.R.